



AB11 Unruhige Zeiten – **Sinnloser Streik?**

Lösungshinweise

Beurteilung von Springers Aussage

Sicherlich hat August Springer für die Situation in Tuttingen im Jahr 1900 recht. Keine der Forderungen konnten durchgesetzt werden. Damit war das eine Niederlage für die Arbeiter.

Dieser Streik in Tuttingen ist exemplarisch zu sehen und zeigt den Beginn der Arbeiterbewegung. Denn auch im Fall von Tuttingen ist sich die Arbeiterschaft ihrer gemeinsamen Stärke gegenüber den Fabrikanten bewusst geworden. Insofern ist der historische Streik auch als Erfolg zu sehen. Nur wenige Jahre später erhebt sich die Arbeiterschaft Tuttingens wieder.

Beurteilt man das Geschehen aus heutiger Perspektive, dann kann man feststellen, dass ohne diese mutigen Anfänge viele Verbesserungen in der Arbeitswelt nicht errungen worden wären. Heute haben Arbeiter in Deutschland eine starke Vertretung durch Betriebsräte und Gewerkschaften, die immer wieder Lohnerhöhungen, Arbeitszeitmodelle usw. erkämpfen.

Ein positives Ergebnis der Ereignisse aus dem Jahr 1900 ist die Zusicherung von Arbeitsräten in den Betrieben, also Ansätze eines Betriebsrates.

* B2 Postkarte aus Tuttingen, aus: Steiner, H.-E., Tuttingen- Bilddokumente aus den Gründerjahren, Horb am Neckar, 2011, S. 67. © mit freundlicher Genehmigung von H.- E. Steiner